

*Cambios en salud*

# Los más pobres pagan más y reciben menos

*Estudio de Cieplan advierte que desde 1980 ha habido un grave deterioro de los recursos para salud*

Un marcado deterioro en los recursos económicos que están disponibles para la atención en salud hoy respecto a 1980, advierte el economista José Pablo Arellano, en el estudio, publicado recientemente por la Corporación de Investigaciones Económicas para Latinoamérica, Cieplan, La Salud en los Años 80: Andalucía desde la Economía.

"Este marcado deterioro ha sido mayor que el que podría explicarse por la crisis general en la economía chilena ocurrida en lo que va esta década", sostiene Arellano, explicando que esto "obedece a una redistribución regresiva de los recursos de salud".

En su estudio proyecta

una probable profundización de esta tendencia en los próximos años, proponiendo alternativas para conseguir la situación.

## DIFERENCIAS IRRITANTES

Según el actual estado de cosas, deberá seguir marcándose la diferenciación entre los tres principales sistemas de atención: atención institucional -a través de municipalidades y servicios de salud-, sistema de libre elección (Fonasa), e Isapres", sostiene, explicando que desde el Fonasa se produce, y se seguirá produciendo con mayor intensidad en el futuro, un traslado de sus cotizantes hacia las Isapres.

En resumen, el afiliado a una Isapre da en cotizaciones para salud casi cuatro veces

Arellano explica que, en promedio, la remuneración imposible de 100 afiliados era de 78 mil pesos mensuales, lo que se traducía en que el aporte del siete por ciento en la actualidad equivalga a unos 5.500 pesos. En cambio, los cotizantes de las AFP que no estaban en Isapres tenían como renta promedio cerca de 21 mil pesos generando un aporte de 1.460 pesos al mes.

A su vez, en el Servicio de Seguro Social, SSS, las remuneraciones eran de unos 12 mil pesos mensuales, lo que originaba cotizaciones de 840 pesos.

Concluye, entonces, el economista de Cieplan que para ello se requiere mayores gastos o reducir ingresos del Estado; si ello no se corrige

más que los aportes de afiliados al Fonasa, y 6.5 veces más que la que entrega un obrero del SSS. Ello genera, obviamente, marcadas diferencias en la calidad de atención en salud y en los beneficios que se pueden obtener.

De allí que si se busca que el sector público mantenga el mismo nivel de beneficios, a pesar del desfinanciamiento que le ocasiona el traslado de los impuestos de mayores aportes del desfinanciamiento, el Estado deberá financiar con fondos generales el déficit de Fonasa.

Finalmente, el estudio destaca que el gasto público en salud ha disminuido sistemáticamente en los últimos años:



"los trabajadores de menores rentas terminarían ayudando a financiar la mejor atención de salud de los sectores con ingresos medios".

Ahora hay más financiamiento para la salud de los grupos de altos ingresos: mientras el 85 por ciento de los chilenos no afiliados a las Isapres pagan más y reciben menos".

Finalmente, el estudio destaca que el gasto público en salud ha disminuido sistemáticamente en los últimos años:

## Los Más pobres pagan más y reciben menos [artículo].

### Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Los Más pobres pagan más y reciben menos [artículo].

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

## Mapa